
Правописание НЕ и НИ с разными частями речи 

1.НЕ или НИ 

Обе частицы называются отрицательными, но НЕ обычно обозначает само 

отрицание, а НИ в большинстве случаев усиливает отрицание. Выбор 

частицы зависит от того, в каком предложении, простом или сложном, она 

употреблена, и от того значения, которое привносит в текст или речь. 

Отрицательная частица НЕ в предложениях с одной грамматической основой 

имеет значение: 

1. Отрицания. Относясь к самостоятельной части речи, отрицает значение 

этого слова: 

o Не буду, не знал, не раскрытый вовремя, не выдержав, не 

больнее, не та дверь и пр. 

2. Утверждение. Достигается двойным отрицанием, т.е. повторением 

частицы: 

o Не мог не признать = признал. 

3. Утверждение в предложениях с вопросительной или восклицательной 

интонацией и обобщающим значением: 

o Чего она только не узнала за это время (узнала всё или очень 
многое). 

Отрицательная частица НИ в простых предложениях - усилитель отрицания, 

а в придаточных сложных обозначает утверждение в сочетании с наречиями 

и местоимениями: 

 НЕ надо НИ воды, НИ хлеба; 

 Помогал каждому, кто бы НИ обратился (помогал всем). 

2.Всегда слитно 

НЕ всегда пишется слитно, если: 

1. Употребление слова без отрицательной приставки невозможно 

(нелепый, невмоготу, несдобровать – не употребляются без приставки 

НЕ). 

2. Речь идет о глаголе (деепричастии) с приставкой НЕДО- и 

образованном от глагола существительном. Убедиться, что в слове эта 

приставка легко, если возможна замена приставки на ПЕРЕ-, если при 

этом смысл меняется на противоположный 



НЕДОкрутил сальто – ПЕРЕкрутил сальто; 

НЕДОсыпал песок в раствор – ПЕРЕсыпал песок в раствор. 

3.Всегда раздельно 

Всегда, кроме случаев, описанных в предыдущем пункте, раздельно пишут 

частицу НЕ со следующими словами: 

1. Глаголы, деепричастия – не знал, не зная, не узнав. 

2. Причастия в кратк. форме – не закончен, не разбит. 

3. Наречия не на О,Е (кроме отрицательных) – не досиня, не нараспашку. 

4. Любые слова, в составе которых дефис – не по-взрослому, не по-

детски. 

5. Числительные – не восемь, не восьмой. 

6. Прилагательное в сравнительной степени сравнения – стал не чище, 

был не грязнее. 

7. Сочетание «Отрицательные местоимения и наречия с НИ + НЕ+» –

 ничуть не грязный, нисколько не удивительный. 

8. Сочетание со словами-делителями (совсем, вовсе, отнюдь, далеко) –

 далеко не уверенный. 

9. Категория состояния – ему было не жарко. 

10. Слова лучший (худший), больший (меньший) – не худший день, не 
меньший успех. 

Для раздельного употребления НЕ в перечисленных ситуациях не требуется 

знание правил – надо запомнить, что в этих случаях НЕ всегда частица. 

 

 


